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日前，受邀于市场

星报与合肥学院，合肥

荣事达三洋电器股份

有限公司董事长金友

华 亲 临 合 肥 学 院（新

区）为几百名在校学生

上了一堂意义非凡的

精彩演讲。

企业喜欢什么样

的大学生，需要什么样

的人才，大学生应该培

养 哪 些 方 面 的 素 质 ？

在演讲中，金友华用他

自己的经历告诉在场

大学生们通往成功的

一些经验。

而对于合肥学院，

金友华也有着深刻的

印象，“我进入荣事达

三洋后，提拔的第一个

大学生，就来自合肥学

院。”

张明龙 记者 沈艳

王玮伟文王婧莹图

每年那么多大学生毕业，企业究竟

需要什么样的大学生，喜欢什么样的大

学生，也成为众多在场学生最关心的问

题。

金友华表示，大学生的

学习比较枯燥，不能只停留在

书本上，向书本学习的同时更

要向实践学习。要学会充

分尊重别人的情感，控制自

己的情绪。企业需要具备

通才和专才、基本功和能

力、品质、意志力（情商和智

商）、继续学习力和包容的心态与服务

意识这些要素的人才。

“大学时代学到的最重要的东西，

不是课本上的知识，而是思维能力及学

习方法，不要拘泥于书本，更应该注重

实践，发现社会上的新变化。”

金友华告诉同学们，大学生不仅要

自己好好学习，更要相互学习，向一些

高层论坛学习，关心国家宏观政策的变

化及走势。

其中金友华特别提到了服务意识，

他提到自己在学生时代打开水的事。

“那时一个宿舍七个人，下课了打开水

的时候，从来是不分你我的，有时一个

人先回到宿舍，却拿着六七个水瓶去打

水。”

金友华谈到，1989年他们毕业的那

个年代，正是人才短缺的年代，毕业的大

学生们能够很快进入重要岗位，而现在

这种情况已经发生了明显的改变。“从某

种意义上说，大学生的机会平台比以前

少了许多，因此大学生们到工作岗位后，

更要积极努力，具有宽容精神、服务精神，

更不能眼高手低，要敢于在基层锻炼。”

每一个人的成功都不是偶然的，背后

都承载着自己辛勤的努力与付出，金友华

当然也不例外。

回头来看，金友华的个人经历堪称传

奇，1989年从合肥工业大学无机化工专业

毕业后，作为学生会干部的他，被分配到

了合肥化工厂做一名技术人员。当时被

分配过来的学生有七八十个人，其中不乏

清华、北大、复旦、科技大这些名牌大学的

高材生。相比之下，金友华的起点并不算

高。

每天早晨七点半，金友华便早早来到

办公室，打开水，打扫卫生；指导老师交代

的图纸设计，即使只是练习而已，他也总

是用心对待。正是凭着这样的刻苦努力

与奉献精神，一点点经验的积累，短短一

年的时间金友华便脱颖而出。

经过多年的努力奋斗，32岁成为最年

轻的老总；35岁挂帅芳草集团；42岁执掌

荣事达集团。按照他自己的话来讲，一方

面是因为自己宽容的心态，愿意为别人服

务。另一方面是愿意实践锻炼，从中总结

经验。

他也告诉同学们，未来的进取能力有

多大，在于要有好的学习方法、工作方法

和思维方法，要重视理论基础与实践经验

的结合。

在商界，他有着合肥国企中最年轻负

责人之一的头衔，在他和公司团队的努力

下，荣事达集团的排名三年前进70位。他

的光芒来自他作为企业领导的创新精神

和他的坚决，勇于创新与自信果敢的精神

让他演绎了家电业的新传奇，而且继续保

持高速发展的态势。

对于企业发展的能力，金友华这样说

道：“看一个企业的发展能力主要从品牌

力、技术创新力、市场渗透力、资本力这四

个方面来看，而中国目前的内在技术问题

显得尤为突出，中国产品与国外产品从外

表来看基本上没有什么差别，但是核心的

东西却都掌握在外国。这样从长远来看

不利于企业的发展，作为中国企业应该把

大力发展技术创新作为己任，不能只是一

贯地看重经营。”

企业不仅要具有经营的任务，更肩负

着重要的社会责任。金友华表示，企业的

社会责任最为关键的就是要打造“和谐企

业”。

他认为要用国际化思维、本土化优势

贯穿着企业的发展。他曾提出“技术是行

业的领航者，品质是行业的卓越者，利税

是行业的领先者”的观念，提出3年翻3

番、5年100亿元的“3351计划”，在营销战

略、技术能力、市场渗透能力和企业资本

能力多方面等全面提升企业的竞争力。

种种观念都体现了金友华牢牢把握

企业的发展趋势，在这个成功的企业家眼

中，企业的发展在于其精髓的企业文化，

拥有健全的自主创新管理体系来促进企

业的健康和谐发展。

国际化思维、本土化优势的理念

金友华，1965年10月出生于安徽无为，合肥工业大学无机化工专业毕业,MBA学历。现任荣事达集团

法人代表兼合肥荣事达三洋电器股份有限公司董事长，中国家用电器协会副理事长，中国书法家协会会员，

安徽省青年书法家协会副主席。他通过解放思想、创新变革，带领公司年保持80%以上的增长速度，成为中

国家电行业的一匹黑马，创造了业界瞩目的“合肥三洋”奇迹。

学生学生：：您是如何看待大学生创业的您是如何看待大学生创业的，，

又有哪些建议与忠告呢又有哪些建议与忠告呢？？

金友华金友华：：我个人认为我个人认为，，大学生应该学大学生应该学

习积累些东西后再进行创业习积累些东西后再进行创业，，不应该盲不应该盲

目的开始目的开始。。因为现在市场竞争非常激因为现在市场竞争非常激

烈烈，，没有任何产品可以说是供不应求没有任何产品可以说是供不应求，，而而

是供大于求是供大于求，，这说明市场处于过分竞争这说明市场处于过分竞争

状态状态，，也意味着你只有做得比别人更好也意味着你只有做得比别人更好，，

有技术有技术、、产品等优势才能获得成功产品等优势才能获得成功。。

比尔比尔··盖茨的成功盖茨的成功，，从某方面来说从某方面来说，，

是因为他所处的那个时代是因为他所处的那个时代，，以及所选择以及所选择

的项目的项目，，但那样的时代已经一去不复返但那样的时代已经一去不复返

了了。。现在大学生创业现在大学生创业，，能够有能够有1010%%的成的成

功率已经很不错了功率已经很不错了。。

学生学生：：第一份工作对于刚毕业的大第一份工作对于刚毕业的大

学生而言学生而言，，是不是真的很重要是不是真的很重要？？

金友华金友华：：好的企业搭建好的平台好的企业搭建好的平台，，对对

于大学生以后取得成功起到很重要的作于大学生以后取得成功起到很重要的作

用用。。当然当然，，并不是任何一个单位都适合并不是任何一个单位都适合

你你。。大学生踏上工作岗位后大学生踏上工作岗位后，，应该在每应该在每

一个岗位上扎实地做下去一个岗位上扎实地做下去，，即使在一个即使在一个

岗位上失败岗位上失败，，也是对于失败的积累也是对于失败的积累，，扎实扎实

去做去做，，总会成功总会成功。。

学生学生：：企业竞争的战略是人才的战企业竞争的战略是人才的战

略吗略吗？？

金友华金友华：：这句话很正确这句话很正确。。企业要做企业要做

好好，，就是要把人搞好就是要把人搞好。。这除了要满足员这除了要满足员

工基本的物质需求外工基本的物质需求外，，更要满足他们更更要满足他们更

高层次的需求高层次的需求，，如荣誉如荣誉、、技术创新等等技术创新等等。。

作为企业管理者作为企业管理者，，我们要允许失败我们要允许失败，，宽容宽容

失败失败。。

学生学生：：学历与工作经历孰重孰轻学历与工作经历孰重孰轻？？

金友华金友华：：我可以用这样一个数据来我可以用这样一个数据来

回答你回答你，，我们所招的我们所招的9595%%的员工都是本的员工都是本

科及本科以下科及本科以下。。其实这是一个观念问其实这是一个观念问

题题，，在具体的工作中在具体的工作中，，最重要的还是要具最重要的还是要具

有工作能力有工作能力、、具有团队精神以及继续学具有团队精神以及继续学

习的能力习的能力。。

互动问答

大学生要敢于在基层锻炼

光芒来自果敢与勇于创新

身边的榜样身边的榜样··市场星报励志高校行走进合肥学院市场星报励志高校行走进合肥学院

金友华金友华：：宽容奉献最重要宽容奉献最重要


